

Los pobladores del sur

Aparentemente, la primera oleada tuvo diversas fases en estrecha sucesión. En cada una de esas fases ingresaron las grandes matrices lingüísticas, las grandes familias de lenguas, que con el transcurso del tiempo darían lugar a más de dos mil idiomas.



Estos pueblos se expandieron por América del Norte y luego comenzaron a avanzar hacia el sur. En América del Sur, algunos eligieron avanzar por la zona occidental, poblando en su avance la gran cordillera, sus valles y las costas. Otros, en cambio, prefirieron internarse en las grandes selvas, donde desarrollaron formas y técnicas de vida adecuadas a esos inmensos espacios verdes, llenos, entre otras cosas, de ríos y arroyos.

El caso es que hace 12.000 años, y tal vez un poco más, esta gente había llegado al extremo sur. De una u otra forma cruzaron el Estrecho de Magallanes y así llegaron al punto final de nuestro continente, más allá del cual se agitan las frías aguas de los mares del sur.

En el último rincón, en el más inhóspito, estaban los Haush, que vivían en lo que hoy conocemos como península Mitre, de Tierra del Fuego. Es una región empinada, fría, húmeda y casi sin ningún recurso para sobrevivir. Sin embargo, los Haush lo hicieron por miles de años. Junto con los Alacaluf y los Yamanás, fueron los hombres que más al sur vivieron.



Tierras del sur.